
小学一二年级英语能取消吗

小学英语应彻底取消

□汪昌莲
小学一年级不设英语课，一

些家长“很着急”，也是“瞎着
急”，说穿了，是对英语的一种盲
目崇拜。长期以来，要求取消小
学英语教育的呼声，一直不绝于
耳。全国政协常委杨维刚曾强烈
建议教育部门取消小学英语。

众所周知，小学教育的根
本，是引导孩子健康自由地发
展。在小学教育阶段，应取消英
语教学，以传统文化教育为主。

随着经济全球化，世界更像
一个地球村。为适应这一国际形
势，教育部门加强了外语教学，
尤以英语为先。有数据显示，目
前中国有4亿多人在学英语，约
占全国总人口的1/3。专家预测，
再过几年，中国学英语的人数将
超过英语母语国家的人口总数。

与之相反，《中国青年报》的
一项民意调查显示，调查对象中
认为当前社会存在汉语应用能
力危机的占80 . 8%，认为造成汉
语应用能力危机的原因在于“很
多人重视外语学习，轻视汉语学
习”的占52 . 0%。现在，到了初、高
中，甚至大学阶段，学生的汉语
水平之低令人震惊，许多并不冷
僻的字不认识，许多经常用到的
词语不懂意思，错别字比比皆
是，病句泛滥成灾。一个人学习
语言的黄金阶段在小学和初中，
特别是小学启蒙阶段。学习英语
不仅挤占学习汉语的时间，还会

干扰汉语学习。比如，汉语拼音
和英语混淆、汉语语法和英语语
法混淆，汉语语感明显受到英语
语感的干扰等，这些都令人深感
忧虑。可见，英语教育小学化、甚
至幼儿化，等于烙出了一个英汉

“夹生饼”，硬逼着孩子从小就吃
这个，显然不利于他们健康成
长。

迟开英语课耽误人生

□马全和
说实话，随着市场竞争的国

际化，英语对于我们的孩子来说
太重要了。刚改革之初，有一个
农村的孩子向一个亲戚学会了
英语，竟被聘为国家正式教师，
可谓一步登天。还有一个同事的
孩子，前几年考上了上海外国语
大学，去年就业。据说，年薪相当
可观。近年来，评定职称、就业等
方面，英语占有很大的比重。难
怪南京市小学一二年级的学生，
还没有开设英语课，家长们很着
急。不是南京市的市民着急，其
他地方的市民遇到同样的情况，
也会感到着急的。

虽说“三百六十行，行行出
状元”，但行行用得着英语。比
如，你是一个商人，你会英语就
能招揽外国客人，扩大经销范
围，你也用得着英语；你是一个

技术工人，你看不懂英语说明
书，怎么能操作进口机械呢？你
是一名领导干部，你讲话也会用
英语，你的威信就更高了。可以
说，现代“地球村”越来越近，英
语已经成为每一个人生存发展
壮大的“通行证”，所以，英语课
也是每一个人的必修课。

英语如此重要，这时间怎么
耽误得起？

家长也需要“上课”

□陈孝斌
实事求是地讲，以往教育体

系中对英语的过度重视，让绝大
多数学生付出了巨大努力，但走
上社会之后却并没有太多用处。
更可惜的是，在这种英语过度教
育之下，学生们的学习时间和精
力被严重挤占，影响到了他们素
质结构的形成和优化，乃至今后
走上社会的成长与生存。现在回
过头来，看看那些曾经过了四六
级的大学生们，恐怕没有多少人
对英语知识还熟记于心、熟用于
口。因为没有语言环境，语言就等
于没有了生存土壤和存在必要。

教育孩子，有时首先还是要
先教育家长。就此事件而言，学
校和教育部门在一纸通知之前，
首先要做的就是给家长、孩子们
一起上一堂课，讲清英语课程调

整的原因、人才素质培养的重
点、教育改革未来的方向，让家
长、孩子们明白什么是过度英语
教育、存在什么样的潜在危害
等。从而，让他们教育观念能够
紧跟学校和教育部门的步伐，形
成对孩子同频共振教育的合力。

所以，“停课”不是重点，关
键还在要先“上课”。

下期话题预告

日前，在海南文昌的一
场婚宴上，伴娘因豪饮白酒
引发酒精中毒身亡。论起喝
酒，山东人向来以“能喝”著
称，酒桌上劝酒之风也是非
常盛行。不劝酒似乎不热
闹，主人也会觉得没有尽到
东主之谊；客人喝多了又容
易出危险。那么，该如何正
确地劝酒呢？欢迎您加入我
们的话题讨论群，或者发送
至邮箱：sdjbrmpl@163 .com
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开学没几天，南京有
家长就反映，孩子所在的
学校一年级没有开英语
课。记者电话咨询了南京
市教育部门，相关负责人
表示，根据国家课程计
划，英语从三年级开设，
一、二年级不作要求，各
个学校根据各自情况开
设。

如何正确地劝酒？
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□狄凯
“支付宝提现不收费！”言

犹在耳，支付宝日前宣布，自
10月12日起，对个人用户超出
免费额度的提现收取0 . 1%的
服务费，其收费标准、理由，几
乎与微信一模一样。当然，企
业收费是一种自主选择，也符
合市场规律，但是，以一种几
乎自扇耳光的形式宣布出来，
还是让人有些错愕，也有失信
的嫌疑。

有些中介企业为了追求
利益，岂止是不讲信用，简直
不择手段。9月11日，上海方
面宣布，住建部门已对编造、
传播谣言人员所在中介企业
正式立案调查，并暂停相关
企业涉事部门(或门店)、人员
的网签资格。造谣固然可耻，
但也应看到谣言产生的土
壤，即历年来的楼市调控政
策主要是由政府内部进行决
策。甚至，政策发布的方式也
常常很突然，缺乏明确预期。
由于缺乏公共意见的收集，
缺乏决策的透明度，所以公
众一直处于被动接受信息的
模式。这一模式在此次谣言
散播的过程中，得到了同样
的复制，人们只是被动接受，
因为他们已经自动忽略了公
众能够参与的可能性。

公共政策的随意，最近
就有一例。9月9日，证监会发
布相关意见指出，全国贫困
县企业IPO将适用“即报即
审、审过即过”的政策，这被
网友戏称为“IPO扶贫”。有部
分人士因此担心，“IPO扶贫”
在加大贫困地区企业融资支
持的同时，不仅有可能会扰
乱我国资本市场的“三公”原
则，更有可能滋长出新型的
扶贫式套利。

企业不讲信用，就可能
遭遇消费者用脚投票，进而
陷入经营被动；公共决策的

“半夜鸡叫”搞突击、或者随
意性太大，其实也是一种信
用不足的表现，这同样会带
来恶果。

公共决策也要
防信用不足
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